



# Pide hablante de totonaco proteger y preservar la riqueza cultural e histórica de los pueblos indígenas

## Boletín No. 5002

- Román de Jesús Cortés Vázquez participó en la sesión de hoy

En la tribuna de la Cámara de Diputados, Román de Jesús Cortés Vázquez, hablante de lengua totonaco, expresó que los pueblos originarios se encuentran en un estado de vulnerabilidad, debido a diversas amenazas, por lo que es deber de todos actuar de manera decidida para revertir esa situación.

Dijo que uno de los principales problemas que se debe afrontar es la pérdida de hablantes, ya que las lenguas indígenas en México han estado enfrentando una drástica disminución en su número, lo que representa un daño irremplazable para nuestra identidad como nación.

Al participar en la sesión presencial, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, señaló que cada individuo que se aparta de su lengua materna contribuye a romper la cadena que transmite conocimientos ancestrales, lo que significa una desconexión con nuestras raíces.

Por ello, afirmó, “debemos tomar medidas concretas para incentivar el uso y la enseñanza de estas lenguas en nuestras comunidades. La discriminación todavía vigente es un problema que enfrentamos las personas que hablamos nuestra lengua indígena. La discriminación lingüística no sólo socava nuestra autoestima y dignidad, sino también limita nuestras oportunidades en la vida”.

Cortés Vázquez consideró inaceptable que alguna persona sea discriminada por el simple hecho de hablar una lengua distinta al español. Se debe fomentar la diversidad lingüística y garantizar que todos los mexicanos tengan igualdad de oportunidades, independientemente de su origen.

“Es hora de reconocer y celebrar la sabiduría de nuestros pueblos indígenas; durante siglos, han desarrollado sistemas de conocimiento que van desde la astronomía hasta la medicina tradicional, desde la agricultura sostenible hasta las habilidades artesanales más refinadas y visibles en su indumentaria y accesorios”, destacó.

Su inteligencia, relató, se refleja en su capacidad para vivir en armonía con la naturaleza y en su habilidad para preservar y transmitir sus lenguas y culturas a través de las generaciones.



La discriminación, pobreza y falta de acceso a servicios básicos, añadió, son obstáculos que limitan su capacidad para prosperar. Ante ello, comentó, se debe luchar para garantizar que todos los mexicanos, independientemente de su origen étnico, tengan igualdad de oportunidades y puedan contribuir plenamente a la sociedad.

El hablante de lengua totonaco externó su beneplácito por la oportunidad de compartir el sentir de los pueblos originarios. “Nuestros pueblos indígenas, con su riqueza cultural e histórica, son un tesoro invaluable que debemos proteger y preservar. En la riqueza de las culturas originarias florecen las raíces de nuestra historia y la diversidad de nuestro presente”.

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, expresó que Román de Jesús Cortés Vázquez es originario de Ixtepec, Puebla, se ha desempeñado como promotor educativo en el Consejo Nacional de Fomento Educativo, y actualmente cursa el quinto semestre de Ingeniería Civil en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

